
                                                                                                                                         

                                                                                                                             

 
 
 
 

 

 
 
 

3 Aprile 2017 – Sede Consorzio di Bonifica Alto Valdarno – Via E. Rossi 2/L - Arezzo 
RIUNIONE AMMINISTRAZIONI COMUNALI  

 

VERBALE 
 
Presenti: Franco Rossi (Assessore Comune Montepulciano e delega dal Comune di Torrita di Siena), Jacopo 

Franci (vice Sindaco Foiano della Chiana), Albano Ricci (Assessore Comune Cortona), Paolo Tamburini 

(Presidente Consorzio Bonifica 2 Alto Valdarno), Francesco Lisi (Direttore Consorzio Bonifica 2 Alto 

Valdarno),  Michele Boncompagni (Seg Pres. e Dir. Gen Consorzio Bonifica 2 Alto Valdarno), Beatrice Pucci 

(Hydrogea Vision, coordinamento segreteria tecnica Contratto di Fiume), Piero Baronti (Hydrogea Vision) 
 

Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Illustra l’elenco delle adesioni al Contratto di Fiume (vedi allegato PDF della presentazione) e mette 

in evidenza che mancano le schede di adesione del Comune di Cortona, del Comune di Castiglion 

Fiorentino e della Regione Toscana, nonostante la presenza ai tavoli di lavoro. 

 
Francesco Lisi (CBA). 

Fa presente che a breve avranno un incontro con l’Assessore Fratoni con la quale discuteranno anche 

di questo aspetto. 

 

Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Illustra gli obiettivi generali del Contratto di Fiume e quelli scelti ed individuati dal Consorzio di 

Bonifica. Successivamente vengono illustrati i risultati dei quattro Tavoli di lavoro con problematiche 

emerse e obiettivi specifici individuati. 

Inoltre, fa presente che gli obiettivi individuati dai tavoli non potranno essere tutti inseriti nel 

Contratto di Fiume e che nell’iniziativa del 20 aprile dovranno emergere gli obiettivi specifici da 

inserire nel Manifesto d’intenti che sarà firmato da tutti i soggetti che porteranno avanti il Progetto. 

Sottolinea l’importanza e il ruolo, per l’attuazione del Contratto di Fiume, delle Amministrazioni 

comunali che dovranno anche recepire nei propri atti di pianificazione gli obiettivi e le azioni 

individuate dal Contratto stesso. 

 

Al fine di facilitare la comprensione in funzione anche del supporto PPT utilizzato (vedi file PDF in 

allegato) si riporta la discussione per aree tematiche (tavolo di lavoro).  

 

TAVOLO 1-QUALITÀ DELLE ACQUE 
 

Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Illustra quanto emerso dal gruppo di lavoro e sottolinea la richiesta di dati su gli scarichi che 

dovrebbero fornire i Comuni e il Gestore del Servizio Idrico Integrato al fine di avere un quadro più 

esaustivo degli input inquinanti sul corpo idrico. I Comuni dovrebbero fornire una stima delle utenze 

non collettabili in pubblica fognatura (case sparse, piccoli agglomerati, agriturismi, etc.), mentre 

Nuove Acque si è impegnata a fornire una relazione che inquadri il sistema depurativo nel tratto 

interessato dal progetto. 

 

 



                                                                                                                                         

                                                                                                                             

Francesco Lisi (CBA). 

Riporta che a breve sarà disponibile una cartografia GIS del sistema depurativo 

 

Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Relativamente agli aspetti quantitativi, sottolinea come l’implementazione della rete di acqua 

proveniente da Montedoglio sia un obiettivo emerso da diversi tavoli di lavoro.  

Altri aspetti sono emersi in più tavoli di lavoro come ad es. l’importanza del ripristino e/o corretta 

gestione della vegetazione fluviale (fasce tampone) con funzione plurima (abbattimento inquinanti di 

origine diffusa, rete ecologia, paesaggio, etc.). 

 

Franco Rossi (Comune Montepulciano) 

A proposito degli aspetti quantitativi della risorsa idrica, suggerisce la creazione di laghetti 

pedecollinari con funzione plurima (irrigazione, antincendio). Ritiene invece poco praticabile 

l’utilizzo dei laghetti dello zuccherificio. Sottolinea l’importanza strategica per l’agricoltura della 

risorsa idrica proveniente da Montedoglio.  Relativamente alla proposta del tavolo 1 di incrementare 

l’agricoltura biologica/integrata, suggerisce una visione più ampia che tenga conto di una sostenibilità 

su tutti gli aspetti. 

 
Paolo Tamburini (CBA).  

Concorda con quanto riportato da Rossi e sottolinea l’importanza del Contratto di Fiume quale 

momento per integrare, condividere e conciliare scelte provenienti dal mondo agricolo e dal mondo 

ambientalista. 

 

Franco Rossi (Comune Montepulciano)  
Concorda con quanto esplicitato da Tamburini, e ribadisce l’importanza di puntare ad un progetto 

complessivo per la Valdichiana che guardi all’integrazione delle diverse posizioni. 
 
Jacopo Franci (Comune Foiano della Chiana), Franco Rossi (Comune Montepulciano), Albano 
Ricci (Comune di Cortona) e PaoloTamburini (CBA) 

Mettono l’accento sulla necessità di non inserire nuovi vincoli al mondo agricolo. 

 

 

TAVOLO 2 – GESTIONE UNITARIA/MANUTENZIONE ECOSISTEMA FLUVIALE 
 
Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Illustra gli obbiettivi emersi nel tavolo 2 sottolineando come l’erosione del suolo contribuisca alla 

formazione di sedimento nei canali e come la vegetazione riparia possa giocare un ruolo interessante 

per ridurre questo fenomeno nelle aree agricole. Sul possibile e corretto utilizzo di questi sedimenti 

(e implicazione normativa) si attende una relazione da Nuove Acque. 

 

Francesco Lisi (CBA). 

Sottolinea che anche i depuratori contribuiscono alla formazione del sedimento e sull’importanza del 

riutilizzo delle acque reflue quale fonte di approvvigionamento idrico per l’agricoltura. 

 

Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Riporta informazioni circa lo studio effettuato da ARSIA sul riuso delle acque reflue. 

 

 

TAVOLO 3 - RIQUALIFICAZIONE AMBIENTALE DELLE AREE CONTERMINI AL 
CORSO D’ACQUA PER UNA VALORIZZAZIONE DEL TERRITORIO, DELLE 
PRODUZIONI AGROALIMENTARI E ARTIGIANALI E DELL’OFFERTA TURISTICA  
 
Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Illustra i quattro aspetti emersi dal tavolo di lavoro (vedi allegato file PPT): ambientale, economico, 

amministrativo/strutturale e culturale. 

 



                                                                                                                                         

                                                                                                                             

Franco Rossi (Comune Montepulciano)  
Pone l’attenzione sull’importanza del recupero delle Leopoldine (cita l’accordo con la Regione 

Toscana). 

 

Jacopo Franci (Comune Foiano della Chiana) 

Riferisce che hanno un progetto di Parco Fluviale non realizzato del quale ci invierà il materiale. 

 

Piero Baronti (HYDROGEA Vision srl) 

Sottolinea che il Parco Fluviale potrebbe essere istituito dai Comuni all’interno dei loro Piani 

Strutturali e che questo non comporterebbe nuovi vincoli in quanto il Parco Fluviale è di fatto un 

Parco territoriale e pertanto non rientra nella normativa vigente Legge 394/92 e Legge Regionale. 

 

 

TAVOLO 4 – VALORIZZAZIONE DELLA MOBILITÀ SOSTENIBILE 
 
Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Illustra gli aspetti e obiettivi emersi nel gruppo di lavoro. 

 

Franco Rossi (Comune Montepulciano)  
Ribadisce l’importanza prioritaria di una manutenzione ordinaria costante per il mantenimento della 

viabilità (Sentiero della Bonifica). 

 

Paolo Tamburini (CBA).  

Riferisce che recentemente il Consorzio ha avuto un incontro con la Regione Toscana, nella persona 

dell’Ing. Buffoni a proposito della manutenzione del Sentiero della Bonifica e spera che tale incontro 

porti a risultati positivi. Il Contratto di Fiume è un’occasione che aiuta in tal senso. 

Sottolinea l’importanza di ottimizzare le risorse per andare incontro agli obbiettivi emersi dai tavoli 

di lavoro e che saranno inseriti nel manifesto d’intenti.   

 

Albano Ricci (Comune di Cortona) 
Fa presente l’importanza della manutenzione del Sentiero della Bonifica per lo sviluppo turistico-

ambientale del territorio. 

 

Beatrice Pucci (HYDROGEA Vision srl) 

Conclude illustrando le prossime tappe del Progetto e ribadendo l’importanza della presenza delle 

pubbliche amministrazioni al prossimo incontro del 20 aprile. 

Con tale incontro si chiude la fase 1 del progetto e successivamente gli incontri saranno fatti nel 

territorio. 

 

Si chiude la riunione alle ore 18.00 stabilendo che la prima iniziativa sul territorio sarà il 9 giugno, in 

occasione della quale sarà organizzato un seminario di approfondimento. La sede di questa iniziativa 

sarà concordata il giorno 20 aprile. 

 


